

**MONLLEÓ PERIS, ROSA; OLIVER EXPÓSITO, DAVID;  
FORNÁS PALLARÉS, ALFREDO (EDS.)**

*Nules, un municipi estratègic a la Batalla de Llevant. Bombardejos i supervivencia de la població civil*

*Nules, un municipi estratègic a la Batalla de Llevant. Bombardejos i supervivencia de la població civil* es el último volumen de la colección «Historia y Memoria» de la Universidad Jaime I de Castellón, publicado el pasado 2017. A lo largo de sus ciento noventa y una páginas se dan cita algunos de los autores de mayor renombre y reconocimiento del panorama académico valenciano de la historia contemporánea y la memoria democrática.

En esta ocasión el volumen viene a centrarse en torno a la costera localidad de Nules, un municipio de algo más de trece mil habitantes situado en la comarca de la Plana Baixa, en Castellón. Desde antiguo no ha pasado desapercibida la ventajosa situación y singularidad que presenta Nules. A una muy buena situación geográfica se le une el hecho de que cuenta con excelentes comunicaciones por tierra y por mar, razón por la que jugó un papel crucial en el desarrollo de la Batalla de Levante. *Nules, un municipi estratègic a la Batalla de Llevant* se articula en torno a cinco contribuciones. Además cuenta con una presentación escrita por el alcalde de la localidad, David García, y un prólogo de Rosa Monlleó, catedrática de Historia Contemporánea en la Universidad de Castellón, quien además coedita el volumen junto a David Oliver y Alfredo Fornás.

Como viene referido en el título, el libro tiene como eje la Batalla de Levante. De este trágico episodio de nuestra historia se desprenden las dos líneas de investigación que se presentan: de una parte las contribuciones dedicadas a la guerra civil y la Batalla de Levante en su vertiente más política o bélica y de otra un análisis humano y cercano sobre las repercusiones sociales que hubo en ese contexto. Debe subrayarse el acertado empleo de ilustraciones a color, fotografías y recortes de prensa de la época que se diseminan a lo largo de la obra y que, lejos de restarle formalidad a la investigación, la enriquecen confiriéndole un tono más visual, didáctico y esclarecedor.

Las contribuciones de Josep Miquel Santacreu, Vicent Grau y Vicent Sampedro se centran en el estudio de las diferentes fases por las que pasó la localidad nulense durante la guerra. Al inicio de la contienda, como explica Santacreu, Nules fue tierra de acogida para multitud de familias que buscaban escapar del frente, pero la guerra no tardó en alcanzarlos. En 1938 se convirtió en escenario de batalla con el enfrentamiento de las tropas de Francisco Franco y Leopoldo Menéndez. Este encontronazo es estudiado por Grau quien, a su vez, da pie al artículo de Sampedro sobre la Batalla de Levante y sobre cómo esta fue especialmente cruel y devastadora en el municipio de Nules. Los bombardeos sobre la población arrasaron el pueblo y la vida de multitud de personas. La población tuvo que marcharse en busca de un lugar donde vivir.

El objetivo de esta obra pasa por la necesidad de hacer no solo historia local, sino también apelar a su memoria. Los autores de las diferentes colaboraciones presentan de manera espléndida y pormenorizada cada uno de sus temas y estos a su vez sincronizan a la perfección con el contenido central del volumen. *Nules, un municipi estratègic a la Batalla de Llevant* pone en valor la significación y particularidad del municipio nulense. También se da pie a nuevas líneas de investigación al hilo de las sugestivas conclusiones que presentan los autores. Pero más allá del valiosísimo rigor científico que los autores plasman en la obra, trata de dignificar a aquellas personas que sufrieron los horrores de la guerra, en especial a esos niños y niñas que pagaron con los felices días de su infancia el alto precio de la guerra. Hoy día convertidos en nuestros mayores, aquellos niños y sus memorias constituyen una fuente importantísima para el estudio de la historia contemporánea. Su testimonio, reunido y documentado por David Oliver Expósito y Alfredo Fornas Pallarés, no es sino el testigo que debemos recoger la siguiente generación, el deseo y trabajo por salvaguardar y hacer democracia.

Por todo lo referido se considera este libro de lectura altamente recomendable. Asimismo cuenta con la ventaja de que es accesible tanto al público especializado en la materia, a quien se da por seguro que encontrará entre sus páginas sugestivas conclusiones y material inédito, como al público en general. Lejos de crear una historia dicotómica de buenos y malos este libro retrata un episodio de nuestra historia como españoles, valencianos y castellonenses. Un relato completo en que el rigor y la imparcialidad conjugan armónicamente con la visión humana y cálida, con la que es redactada.